

Mille ans d'histoire dans les noms des familles Isérois

Qu'il évoque un nom de lieu, un métier ou le physique d'une personne, le patronyme donne de précieux renseignements sur les origines de l'ancêtre d'une famille.

par Jean Daumas

Le département de l'Isère compte aujourd'hui 61 000 noms de famille dont l'origine remonte en général à mille ans d'âge. Les noms de MARTIN, DURAND, PERRIN, BERNARD et FAURE sont les plus répandus. Un ouvrage de Laurent MILLET, Marie-Odile MERGNAC et Christophe BELSER, intitulé *Les noms des familles de l'Isère*, publié aux éditions archives & culture, dévoile l'origine des principaux noms des familles iséroises tout en précisant le patrimoine qu'ils représentent.

Au fil des pages, on apprend ainsi que le patronyme évoquait souvent une profession, comme **CHAPEL**, le chapelier, ou **BARRAL**, le fabricant de barils. Parfois, il rappelait une situation géographique.

LACROIX évoquait ainsi la personne habitant près d'une croix ou **DUPUIS**, celle qui résidait à proximité d'un puits. En d'autres circonstances, le nom de famille tient son origine d'un sobriquet comme **CHAUVIN** ou **CHAUVET** qui désignait une personne chauve. Le patronyme transmet donc une information précise sur l'ancêtre d'une famille.

De nombreux noms de familles iséroises tirent leur origine d'un métier. Ils rappellent ainsi la profession de l'ancêtre initial dont la mémoire s'est perpétuée au fil des siècles. Dans cette catégorie, on retrouve une liste importante de noms issue du monde agricole comme **BERGER**, **BOUVIER**, **VACHER** qui évoquent ceux qui gardaient les troupeaux. Des noms tels que **COLLOMB**, **COLOMBIER** remontent à un ancien éleveur de pigeon. D'autres rappellent un produc-

teur de blé, comme **FROMENT**, de fèves, comme **FAVIER**, ou de fromages, comme **CAILLAT**.

Le monde artisanal est lui-aussi, à l'origine de plusieurs patronymes. On reconnaît aisément dans **BROSSE**, le fabricant de brosses, dans **BOREL**, le bourrelier, dans **FOURNIER**, le boulanger, et le tisserand dans **TIXIER**. Le travail du fer, notamment le métier de forgeron, a donné naissance à des noms tels que **FERRARA**, **FERRANTE**, **FERRIER**, **FAURE**, **FERRE-RO...**

D'autres métiers, plus marginaux ou plus intimistes, sont à l'origine de noms comme **BAYLE**, un ancien officier de justice, **BONVALET**, un valet, **CHARROUD** ou **CARTIER**, un charretier.

Les métiers d'autrefois se perpétuent dans les noms d'aujourd'hui

Le lieu où résidait l'ancêtre d'une famille a joué un rôle considérable. Ainsi **PORTE** désignait une personne résidant à proximité d'une ville, **DUPONT**, celui qui habitait près d'un pont, **DESMOULIN**, quelque qui vivait près d'un moulin. Le sol rocailleux de la terre dauphinoise se retrouve

dans **ROCHE** ou **LAROCHE**, le relief des montagnes se reconnaît dans **COL**, **COMBALOT**, **COMBE**, **VALLET**, **MOTTIN**. La présence de la végétation à proximité d'une ferme ou d'un village, a donné naissance à plusieurs patronymes dont certains se sont perpétués en gardant intacte leur origine comme **BRUYÈRE** ou **CHARDON**. Des noms tels que **FAYARD** et **FAYOLLE** évoquent une hêtraie, **BLACHE**, **BLANCHON**, **DUCHÈNE**, la proximité d'un bois de chêne.

La présence de l'eau apparaît, entre autres, dans **FONTAINE**, **LAFOND**, **MOUSSIER**, **JAILLET**.

Les noms de famille de l'Isère



Plusieurs noms rappellent le pays dont l'ancêtre de la famille était originaire: **LOMBARD** (d'Italie), **GENÈVE** (de Suisse), **PICARD** (de Picardie) ou **BERRUYER** (du Berry).

Les surnoms ou les sobriquets sont aussi à l'origine de plusieurs patronymes. En Isère, ils représentent plus du quart des noms. Dans la plupart des cas, ces surnoms furent donnés par des voisins ou l'entourage des familles et correspondaient, souvent, à des connotations péjoratives... qui, bien entendu, n'ont plus de sens aujourd'hui.

Ces surnoms s'appuient parfois sur la taille ou la corpulence de la personne qu'on retrouve dans des noms tels que **BASSET**, **PETIT**, **CURTET** ou **GRAS**, **PESENTI...** La couleur des cheveux est à l'origine des **BLANC**, **BLANCHARD**, **BRUN**, **BRUNET**. La teinte de la peau se retrouve dans des patronymes comme **ROUX**, **ROUSSET**, **ROSSET**.

L'origine de noms tels que **BARBET** (barbu), **CHAUVET** (chauve) traduisent la physionomie, d'autres se réfèrent au caractère et au comportement: **ALLÈGRE** (gai), **BON** (brave), **RIBOUD** (buveur), **BICHET** (craintif comme une biche), **BRIZARD** ou **COGNE** (violent), **BURLET** (blagueur), **DOUCET** (de bon caractère), **FINET** (délicat), **BAFFERT** (plaisantin),